

# EL ÁNCORA.

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

### CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 31 minutos, y se pone á las 6 horas y 25 minutos.

### FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 3 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

### SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO**—San Lorenzo Justiniano, primer patriarca en Venecia

Santa Catalina de Raconicchio, virgen.

El martirio de san Herculano, mártir, en Porto, junto á Roma.

Los santos mártires Quincio, Arconcio y Donato, en Capua.

San Rómulo, mayordomo de Trajano, en el mismo día; el cual como mostrase horror á la crueldad del Emperador contra los cristianos, fué azotado con varas y degollado.

San Bertin, abad, en una aldea de Teravana, en el monasterio de Sithieu.

Santa Obdulia, virgen, en Toledo.

**CULTOS.**—Mañana jueves.—En la Concepcion concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las diez la misa mayor. Por la tarde, á las seis, la reverenda Comunidad rezará el Santo Rosario por sufragio de las almas de los asociados difuntos de Santa Cecilia del Real Palacio y acto continuo oracion mental, estacion al Santísimo Sacramento que la capilla de música cantará á toda orquesta y el *Amable Padre mio* del Sr. Tortell y *Te ergo* del Maestro Capó, todo á mayor gloria de la Divina Eucaristía y despues la reserva precedida de *Te Deum*.

En el Centro de las iglesias pobres día de retiro; á las siete y media comunión general con plática, y al anochecer rosario, meditacion y plática.

En la Real Capilla de Palacio, á las ocho y media, rogativa por el Sumo Pontífice, misa, Salve á la Virgen del Cármen y responso por sufragio del alma del Sr. D. Antonio Coll y Tord, Jefe de Estado Mayor de este Distrito Militar.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio á la Virgen de Lourdes.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Eulalia, á la Virgen de la Piedad.

### INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

#### Las Iglesias de oriente,

#### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, por las iglesias cismáticas que, separadas del centro de la unidad, que es la Iglesia Romana, no reciben, como vos deseais, las influencias de vuestro Corazon.

#### PROPÓSITO.

La práctica de la humilde obediencia debida á nuestros superiores eclesiásticos.

### SECCION NACIONAL.

#### LA IGLESIA LIBRE.

La libertad ha sido el arma terrible con que el enemigo ha asaltado los baluartes de la Iglesia.

Como todo rebelde y desagrado, el Estado llamó servidumbre y esclavitud á la natural sumision que los poderes humanos deben tener al poder divino, y llamó la libertad, no solo al sacudimiento de las leyes impuestas por Dios y su Iglesia al mundo entero, sino á las tiranías con que el Estado comenzó á desempeñar cargos y á usar de tribuciones que no le competían.

En los Estados disidentes, el poder político se hizo Sumo Sacerdote y señor absoluto de conciencias y de inteligencias; en los Estados católicos, se hizo interventor de los actos de la Iglesia, sancionador de sus decretos, jefe supremo de la enseñanza

y, últimamente, cajero y pagador de los ministros del santuario, mediante el inicuo saqueo de sus bienes.

La Iglesia, madre pacientísima y tolerante, puso á salvo la pureza de la fe y la integridad de la doctrina condenando todos los errores y todos los abusos de los Estados temporales; pero al mismo tiempo, con la mira de evitar nuevos daños y de que la guerra entre ambas potestades no tuviesen fin, transigió con las consecuencias de ciertos hechos, y sometióse á intervenciones humillantes, como las del *Ecuator y Pase regio* y presentacion de Obispos y dignidades eclesiásticas, y hubo de resignarse á percibir sueldos miserables del Estado en compensacion de los bienes que le usurpó.

Es verdad que el origen de algunas de esas llamadas regalías fué la benévola gratitud con que la Iglesia pagaba á monarcas piadosos las muestras de amor que ellos recibía á menudo, pero á medida que el Estado se iba substrayendo de la legítima superioridad de la Iglesia, convertía aquellas bondadosas concesiones de esta Santa Madre en derechos propios, amenazando constantemente con cismas y turbulencias si se le mermaban en lo más mínimo. Entonces realmente fué cuando la Iglesia tuvo que tolerar, con santa paciencia, los desafueros del que de hijo se había convertido en déspota, y de protector en usurpador de bienes ajenos, y vino de resultas esta situacion del clero en los pueblos católicos, que de todos tiene menos de libre, desembarazada y decorosa.

Para todo el mundo hay libertad excepto para la Iglesia, porque aun en la cuestion de enseñanza, no contento el Estado con arrogarse facultades docentes, que no ha recibido de nadie y que no ha podido darse á sí mismo, se permite establecer ciertas reglas á que las instituciones religiosas han de someterse para enseñar, negándoles la independencia que tienen por su propia naturaleza, no sólo por causa de la mision que Jesucristo confió á sus Apóstoles,—*Ite et docete*,—sino porque la Iglesia es una sociedad superior á la del Estado, y resulta monstruoso que el superior reciba órdenes y esté sujeto á reglas del inferior.

Mas todavía hay otro lazo que ata con fuerza extraordinaria las manos de la Iglesia, y del cual no sabemos cuándo se verá libre, aunque abrigamos la confianza de que no trascurrirán muchos años sin que la cuestion se resuelva como á los intereses de la Religion conviene. Nos referimos á la indemnizacion que en forma de sueldos percibe el clero desde que el Estado se quedó con los llamados bienes nacionales ó manos muertas.

Sabia la Revolucion perfectamente que nada esclaviza tanto en el mundo como el alimento que se recibe de otro. Nadie hay tan libre como el que vive de lo suyo. Por eso la Iglesia, á pesar de intrusiones y tiranías del Estado, era libre cuando vivía de sus rentas propias, y por eso tambien los reyes perseguidores, ántes que á las cosas espirituales y á las personas de la Iglesia, ponían mano rapaz en sus temporalidades, comprendiendo que al herir ahí herían el corazon de su independencia.

Sabíanlo tambien los gobernantes ingleses cuando propusieron á O'Connell encargarse de pagar al clero católico de Irlanda en los comienzos de su emancipacion, por el genio brioso y tenaz de aquel grande hombre, gran patriota y gran cristiano. Pero no era O'Connell tan cándido que cayese en la red que le tendían los ministros anglicanos, y rechazó la proposicion, diciendo que el clero irlandés seguiría viviendo de las pobres limosnas de sus feligreses, pero con los brazos muy sueltos y la cabeza muy erguida para trabajar siempre con el despotismo de Inglaterra.

—¿Qué ha sucedido en España en alguna de las tristes épocas de nuestra historia contemporánea? Que el poder civil, cuando el clero se ha resistido á las brutales imposiciones revolucionarias, le ha privado del presupuesto, calculando que, al sitiario por hambre, ó lo sometía, ó lo aniquilaba. Y cierto que no hubiera sometido nunca á este heroico clero

español; pero ¿quién duda de que con el tiempo lo hubiera aniquilado á no sobrevenir sucesos que moderaron los salvajes ímpetus de la Revolucion?

Pues bien: lo que tenemos que asegurar ante todo, por lo que puede reservarnos el porvenir (que no se presenta risueño), es la libertad de la Iglesia y del clero respecto del Estado, y á ese fin se llegará por los medios conducentes que señalen el Romano Pontífice y los Obispos, en obediencia y comunión con el mismo.

Es imposible que continúen esos sueldos de tres mil reales anuales para muchos párrocos. Es imposible que los Obispos vean los templos por tierra y á los sacerdotes muriéndose de hambre, sin que tengan medios con que acudir en su auxilio. Es imposible que los príncipes y dignatarios de la Iglesia anden á cada momento tras de los ministros de Gracia y Justicia, como humildes pretendientes, para sacarles algo con que remediar tantas y tan tristes necesidades.

Y como esto es imposible, hay que pensar en corregirlo... y, tarde ó temprano, todos, clérigos seculares, nos veremos obligados á no pensar en otra cosa.

### CORREO DE AYER.

MADRID 31 DE AGOSTO.

El Rvdo. P. Procurador general de los Agustinos de Filipinas ha dirigido el siguiente telegrama al Sr. D. Isaac Peral:

«Procurador Agustinos Filipinas, hermanos del gran marino Urdaneta, compañero de Loaisa y Elcano, alma expedicion Legaspi y primer misionero y apóstol del archipiélago, felicitan cordialmente y con patrio entusiasmo por invento submarino. ¡Qué Dios proteja sus nobles esfuerzos! ¡Qué la patria española sea pronto dueña de los mares, como fué dueña de los mundos! Agustinos Filipinas y España elevan fervientes preces al Altísimo hasta que que den coronados sus esfuerzos para gloria de España y conservacion de nuestro gran imperio colonial, en donde tanta sangre de nobles marinos y misioneros, unidos en estrecho y fraternal abrazo, se ha derramado en defensa civilizacion cristiana y de nuestra integridad nacional.—Fr. Salvador Font.»

El Sr. Peral contestó lo siguiente:

«P. Salvador Font, Procurador Agustinos, Madrid: Profundamente conmovido por vuestra grandiosa felicitacion, os doy humildemente las gracias. ¡Qué Dios escuche vuestros ruegos, como confío y espero para gloria y grandeza de nuestra querida patria!—Isaac.»

—Rectifica un diario de Sevilla la noticia comunicada á *El Pais* de haberse notado en el ilustre cardenal Gonzalez sintomas de enajenacion mental, y dice lo siguiente: «Estamos seguros de que no habrá ningun sevillano que no se haya reido á carcajadas de esa especie, que no sabemos donde la ha recogido el celoso y bien informado corresponsal de *El Pais*. Ni el artículo del Sr. Carracido valía la pena de preocupar á nuestro sabio Cardenal ni la contundente y erudítima contestacion de este último, publicada en *El Imparcial* produjo insomnio alguno á su ilustrado autor, que no tenía para qué poner á prueba su profundo talento y la vasta ciencia que ha demostrado en sus obras, justamente admiradas por los sabios.»

«Es por demas ridículo que se suelte á los vientos de la publicidad una noticia que se refiere á la salud de nuestro Prelado, haciendo derivar aquello de la misma Sevilla, cuando precisamente en los días en que se supone el principio de esa enfermedad, y mucho despues nuestro ilustre Arzobispo ha permanecido en la capital ocupándose en el gobierno de su dilatada Diócesis con su acostumbrada actividad y dejándose ver de sus diocesanos en los actos del culto, en repetidas audiencias y en otras

ocasiones, sin que nadie absolutamente, salvo el perspicaz corresponsal de *El País*, haya notado en el eminente filósofo el más leve indicio de alteración en sus privilegiadas facultades.»

— Por la Guardia civil del puesto de Elche se ha practicado un registro en la casa que habita Vicente Gomis, conocido por el *Padre Santo*, su mujer Angela María Miralles, y sus hijos, habiendo dado por resultado el encontrarles troqueles de duros, de centenes de oro y de monedas de dos pesetas, piezas auxiliares para los cantos, barras de estaño, cortadores de hierro para los botones, un crisol, varias limas, un cazo para fundir, limadores metálicos, moldes de yeso con el busto de los reinados de D. Alfonso XII y D. Alfonso XIII, como también infinidad de monedas hechas ya, y multitud de toda clase de armas blancas y de fuego.

La familia del propietario de la finca ha sido detenida, pero aquel pudo huir.

— El Gobierno español ha comprado un palacio situado en Regentenstrasse, de la propiedad del baron Tiele Winkler para instalar su embajada, en el precio de 860.000 marcos. Es un edificio magnífico, donde parece que se instalará la embajada española el día 1.º de Octubre.

¿Y las economías?

— Los dependientes del ayuntamiento dieron ayer muerte, empleando bolitas de estricnina, á 1,166 perros que encontraron vagando por las calles de la villa.

— Un juicio imparcial:

Hé aquí la opinión de un periódico protestante respecto á los católicos del Principado de Gales:

«Es indudable que los católicos poseen muchas buenas cualidades. Dan á las sectas un noble ejemplo de celo; fidelidad y armonía interior, y es muy raro ver ninguno de ellos ante los tribunales en el Principado.

Respecto á las escuelas, podemos citar al pueblo de Tontshire, donde solo había una católica y varias protestantes, las cuales tuvieron que cerrarse por falta de discípulos, mientras asistían á la católica todos los niños católicos y muchos protestantes, cuyos padres preferían enviar allí á sus hijos, que no podían decorosamente asistir á las de su secta.»

— Dicen de Moros que el *mildeu* ha destrozado las viñas por completo.

Y por si no tenía bastante este desdichado pueblo con la implacable insistencia con que la fatalidad le persigue hace años, los agentes ejecutivos menudean y la Hacienda le estrecha con rigurosas comunicaciones.

Cualquier día tendremos que decir, que Moros es un lugar abandonado. Porque no les queda á aquellos honrados habitantes otro recurso que morir de hambre ó huir de aquel pueblo tan castigado por la desgracia.

— En Torrijo de la Cañada, se ha registrado un caso de hidrofobia en una caballería, de cuya enfermedad ha muerto.

Es de notar que son ya muchos los casos registrados de esta terrible enfermedad, tanto en personas como en irracionales.

— Escriben de Alfes (Lérda) que es tanto el estrago que en aquel pueblo produce la difteria, que han muerto atacados 55, apesar de tan corto vecindario. Témesese que si no se pone coto al mal, quedará sin niños el pueblo. Familia hay que ha perdido cinco víctimas seguidas.

— En un cortijo próximo á Jerez de la Frontera ha ocurrido un caso de combustión espontánea en un borracho, que quedó carbonizado completamente.

Sábase también que durante esta última temporada han sido allí frecuentes los casos de apoplejía por el abuso de las bebidas.

— Se ha confirmado la existencia de una partida de ocho hombres que, procedentes de Morella, alarman con sus correrías á los pueblos de la línea de Castellon y Teruel.

#### NOTICIAS EXTRANJERAS.

Los usuradores de Roma siguen demoliendo la habitación donde vivió el angelical novicio de la Compañía de Jesús, San Estanislao de Kostka, estaba situada cerca del Quirinal, y la han demolido para construir sobre su solar una casa destinada á los criados de Palacio. Diez mil señoras polonasas han dirigido una súplica á la reina Margarita para pedirle subsistiese este santuario, gloria de Polonia, y su ruego no ha sido atendido.

La destrucción de este santuario es además una ofensa inferida al Papa, pues allí recibió las Sagradas Ordenes que le confirió el piadoso Cardenal Odescalchi, que depuso la púrpura cardenalicia para revestir la humilde sotana de la Compañía de Jesús. En tan santo recinto, Leon XIII, asistido por su hermano el cardenal Pechi, jesuita, celebró su primera Misa. Los Padres de la Compañía de Jesús, para salvar los últimos restos del santuario, han

hecho transportar los pedazos de las paredes de la celda á la sacristía de San Andres, del Quirinal, y se procurará reedificarla, devolviéndole en lo posible la propiedad y primitivo aspecto que cuando fué santificada por la muerte del Santo, y en el se volverá á colocar su bellísima estatua construida por Legros, en la que se le representa exhalandó su alma en manos de la Santísima Virgen rodeada de espíritus angélicos, en un acto de fé y amor.

— Una religiosa franciscana recorre actualmente los Estados Unidos visitando los conventos de su Orden, para reclutar religiosas que vayan á cuidar á los leprosos de Wiribrecku en las islas Sandwich. Es de esperar que la mision de Sor María Buena-ventura, que así se llama la religiosa, obtendrá el resultado apetecido; pues donde quiera que se halle la humanidad doliente, allí acuden en su auxilio las Ordenes religiosas, tan calumniadas por aquellos que no son capaces de imitarlas en estos actos de heroica abnegación cristiana.

— El *Journal des Debats* publica con fecha 27 el siguiente telegrama que traducimos literalmente:

«La Comisión Cardenalicia especial que examina los diversos asuntos y las disposiciones relativas á una partida eventual del Papa, acaba de decidir que, aun despues de esta partida, considerada ya como muy probable, las Congregaciones romanas ó Tribunales Pontificios, continúen funcionando aquí, como antes, con la mayor regularidad posible.

A este efecto los Cardenales, prefectos y los Prelados secretarios de estas Congregaciones, permanecerían en Roma provistos de plenos poderes para la tramitación de los asuntos de la Cristiandad, de la misma manera que se hizo el año último mientras S. S. estaba ocupado diariamente en las grandes recepciones del Jubileo. Poderes igualmente extraordinarios y muy latos serían conferidos al Cardenal Parochi, en su calidad de Vicario del Papa en Roma.

Examinase ahora si sería conveniente con objeto de salvar el palacio del Vaticano aun despues de la salida del Papa, que el Cardenal Vicario trasladara allí su residencia conservando en él una parte de los guardias suizos y de los gendarmes pontificios, mientras que los oficiales, solamente, de este cuerpo y los guardias nobles seguirían á poco al Papa al lugar de su refugio.

En cuanto á la forma de la marcha parece se ha sometido al Santo Padre el proyecto de que conserve en lo posible el incógnito hasta llegar á Civita Vecchia, donde podría trasladarse en coche acompañado por un Embajador y un Prelado de plena confianza. En Civita Vecchia el Cardenal Secretario de Estado y un pequeño número de otros Cardenales y Prelados se embarcarían con el Papa en dirección á España.

— La democracia en su verdadero sentido, que siempre se ha observado al conferir las dignidades de la Iglesia, contribuye no poco á despertar simpatías por el Catolicismo en Alemania. Hijos son de las últimas clases del pueblo los tres principales prelados de Prusia; el arzobispo de Colonia, monsieur Kremenz es hijo de un carnicero de Coblenz; el arzobispo de Posen, Mons. Dinder lo es de un zapatero de Raessel, en la diócesis de Ermeladd; y el príncipe obispo de Breslau, Mons. Kopp, de un obrero tejedor. El recién nombrado obispo de Munster, Mons. Dingelstap, es hijo de un pobre agricultor de las provincias del Rhin.

— El domingo se hizo en Alfortville (Paris) una apuesta original.

Un nadador sueco, llamado Gustavo Akej, se comprometió á arrojarse al Sena vestido, con camisa, tres chalecos, botas, tres pantalones y sombrero, y estando en la superficie recibir un cigarro encendido, quitándose luego las prendas mencionadas sin que el cigarro se apagase.

El sueco ganó la apuesta.

— La prensa sigue comentando la circular secreta enviada por el Vaticano á los Obispos y clero de las provincias meridionales que serán visitadas por Humberto prohibiéndose en absoluto toda manifestación de simpatía y homenaje hacia aquel príncipe.

— Ha fallecido en Roma el conde Luis Antonelli, hermano del Cardenal y padre del famoso viajero por Africa, del mismo nombre, que ha pocos días, ha regresado de su expedición en Abisinia.

— En Washington se ha celebrado recientemente la inauguración de la estatua del doctor Thomas Gallandet, primer maestro de sordomudos en los Estados Unidos.

Dicha estatua es de bronce y ha costado unos 13.000 pesos, producto de una suscripción á la que han contribuido los 40.000 sordomudos existentes en la gran República, y de los cuales 7.000 se hallan recogidos en diversos establecimientos.

El monumento ha sido erigido en los terrenos del instituto de Kendal Green.

Con motivo de las fiestas celebradas, se invitó á todos los sordomudos del país á asistir á un gran congreso, cuyas sesiones se verificaron los días 25, 26, 27 y 28 del pasado mes.

El doctor Gallandet, fundó la primera escuela para la enseñanza de estos desgraciados el 12 de Abril de 1817.

A los dos años de edad, á causa de una grave dolencia quedó completamente sordo. Hizo sus estudios en Lóndres y Paris y despues se trasladó á Hartford, donde, ayudado del prof sor Clerc, sordomudo de nacimiento se dedicó á la enseñanza de los que, como él, se veían privados del habla y del oído.

— De los datos recogidos en el *Board of Trade*, resulta que, durante el pasado año de 1888, murieron en el reino unido de la Gran Bretaña é Irlanda, á consecuencia de accidentes ocurridos en los ferro-carriles, 905 personas, y sufrieron lesiones mas ó menos graves 3.826. Además perecieron en las dependencias, talleres y almacenes de las compañías, 72 personas, y sufrieron heridas 4.981. Entre los muertos figuran 65 suicidas, 230 que fueron sorprendidos al cruzar los carriles, y 33 que marchaban por la línea férrea. Solamente 503 muertos y las heridas de 3.601 personas fueron producidas por verdaderos accidentes de ferro carril. El número de pasajeros que perdieron la existencia se elevó á 107, y el de los heridos á 1.408 únicamente. Por descuido perdieron la existencia 96, y sufrieron heridas 814.

#### PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 1.º (á las 6'45 tarde).

Ha sido denunciado *El Ejército Español* por un artículo referente á la dimisión del general Goyeneche.

La noticia relativa al rompimiento del señor Pi y Margall con el marques de Santa Marta y de la union de éste con el señor Ruiz Zorrilla cesando en su publicación *La República*, que en este caso se refundiría con *El País*, procede de los amigos del señor Ruiz Zorrilla; pero los federales no le dan crédito, diciendo que en la entrevista en Paris del señor marques de Santa Marta con el señor Ruiz Zorrilla si se verifica, se tratará solo de la coalición republicana, esperando el marques de Santa Marta la consulta que ha hecho á los señores Pi, Salmeron y Pedregal sobre si aceptan la coalición de la prensa.

Mañana se celebrará Consejo de ministros al objeto de tratar de los proyectos de Ultramar.

Lóndres.—Un telegrama de Viena dice que se ha descubierto un complot fraguado por agentes serbios contra Fernando de Bulgaria.

Sigue en el mismo estado la huelga. El comité de obreros ha presentado nuevas proposiciones que son más conciliadoras. Espérase la contestación de los directores de los Docks.

El comité de los huelguistas ha acordado retirar la proclama en que pedían la huelga de todos los obreros de Lóndres. El Comité ha solicitado recursos pecuniarios de la *Sociedad de Tratados* de Inglaterra y de las demas análogas que existen.

Roma.—En una reunion celebrada por M. Crispi con varios directores de sociedades de crédito, dícese que se adoptaron acuerdos definitivos para conjurar la crisis financiera que experimenta el comercio italiano y para evitar la ruina á los Bancos de descuentos.

Ha reanudado sus pagos el Banco Tiberino. Tánger.—Créese que el sultan llegue á Tetuan el lunes próximo.

Atenas.—Han llegado nuevas tropas á la isla de Creta. El gobernador de la misma ha publicado un bando anunciando que se aplicará la ley marcial para los revoltosos.

Paris.—El manifiesto del conde de Paris, que es durísimo contra la República y de atracción para todos los enemigos de este sistema de gobierno, ha causado profunda impresion en Francia.

Dublin.—El virey dimisionario de Irlanda se ha embarcado para Inglaterra. Reina aquí tranquilidad.

Viena.—El Gobierno ha dispuesto que los agregados militares de las embajadas de Alemania é Italia sean los únicos que concurren á las maniobras militares que se celebrarán en Galitzia (Hungria). Esta escepcion se hace por pertenecer á la triple alianza.

Los agregados militares de las demas potencias podrán presenciar las maniobras que se celebrarán en Bohemia.

#### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 4—nueve mañana.

Barómetro.	64,5 mm.
Termómetro seco.	28,6 grados.
Idem húmedo.	22,7 id.
Mínima.	20,8 id.
Reflector.	16,5 id.
Dirección del viento.	N. E.—2
Ascenso del barómetro en 24 horas.	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1,1 mm.

EL ANCORA

PALMA 4 DE SETIEMBRE DE 1889.

EL MONUMENTO A RAIMUNDO LULIO

Con este epigrafe publica el *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, en el último número que acaba de ver la luz pública, el artículo que transcribimos á continuación con objeto de contribuir á que se salga del letargo, y se rompa el silencio que se guarda sobre el gran pensamiento de la erección del monumento á nuestro esclarecido patrio Raimundo Lulio, que, á estas horas, ya creíamos ver levantado, tal era el entusiasmo de los iniciadores de un proyecto, que honra altamente á cuantos intervinieron en él y al mismo pueblo, que anhela llegue el día de haberse vencido las dificultades que estorban é impiden la edificación del monumento dedicado al profundo sabio mallorquín y mártir de la fe Raimundo Lulio.

«Sr. Director del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*:

Muy señor mio: Por medio de esta publicación, dedicada á despertar la memoria y avivar la devoción de los mallorquines hacia nuestro Bienaventurado compatriota, parece oportuno dar á conocer otra solución relativa al sitio en donde convendría colocar el monumento que, hace tantos años, se trata de construir.

El lulista y perito en Arquitectura Sr. Ferrá ha estudiado con detenimiento este asunto, según lo demuestra en los tres artículos que, sobre el emplazamiento de la estatua de Lulio, tiene publicados; pero, en nuestro concepto, tal vez no se haya fijado bastante en la conveniencia de crear un sitio dentro la misma población, digno, concurrido y despejado, aunque sea necesario reformar las vías públicas y á costa de importantes sacrificios.

En su primer artículo rechaza la idea de implantarlo en el centro del círculo con que se cierra el Borne, aduciendo razones convincentes, y propone como punto preferible la esplanada comprendida entre el muelle y el ingreso á esta ciudad.

Nosotros creemos *prácticamente posible* una implantación intermedia que ofreciera mayores ventajas bajo los puntos de vista estético y económico, y vamos á indicarla.

Aceptando en principio, al par del Sr. Ferrá, que un monumento debe proyectarse y erigirse en vértice de vías cuyas prolongadas visuales permitan descubrirlo entre el fondo de las arboledas y del azul del cielo, mejor que confundido sobre las fachadas de los edificios, juzgamos que podrá lograrse aquella condición si el de que se trata se sitúa en el punto en donde converjen el eje del salón del Borne, el de la calle del Conquistador y el de la calle de la Marina ensanchada á espensas del Huerto del Rey; cuyo punto se halla próximo al ángulo del enverjado que lo cierra.

Examinando el plano de aquella parte de nuestra población, se ve, al primer golpe de vista, la fácil convergencia de las citadas visuales, y el poco terreno que relativamente habría de segregarse á dicho huerto para desviar la rampa de la calle del Conquistador, desde el pie de la escalinata hacia el cuártel de Caballería.

En cuanto á la alineación del lado de la calle de la Marina, debería trazarse recta y paralela al Borne, desde la embocadura de la calle de Sagrera hacia la casa del Sr. Morell, aumentando hasta diez el estrechísimo paso de seis metros que, incluso la acera, mide aquella vía; á fin de que pudieran cruzarse dos carruajes en opuesta dirección, sin riesgo de los peatones.

Se nos dirá que la adopción de este proyecto implica la reforma de los perímetros de las calles de la Marina y de la Constitución ó Borne, en perjuicio de los fondos municipales. Y contestaremos que la alineación indicada, merced á los espacios de dominio público existentes ante el extremo de la calle de Apuntadores, ante la Tesorería y la casa Quint Zaforteza, apenas exige expropiación de terrenos, y que dicha reforma no obsta para que se construya el monumento, interin llega la hora de reedificar y alinear aquellos edificios. Y, en cambio: ¿Quién duda del magnífico aspecto que produciría aquella única alineación (hoy en día quebrada en cinco secciones), y cuánto ganaría en desahogo y seguridad el tránsito público?

En cuanto al área que sería necesario ocupar, perteneciente al huerto anejo al palacio real, parecemos que una vez estudiado el proyecto y declarado de utilidad pública, como real y efectivamente resultaría serlo en viabilidad urbana, no faltarían procedimientos legales, ni influencias patrióticas para lograr su disfrute ya que no fuese dable su cesión.

El Circo allí existente, á poca costa podría reconstruirse más hacia dentro, sin perjudicar los

intereses de nadie. La parada de carruajes de alquiler se alejaría de las casas habitadas. La forma triangular del jardín de la Glorieta resultaría casi cuadrilonga, y el ingreso á nuestra capital, desde la ex-puerta del Muelle, ofrecería un aspecto regular y despejado, con una rambla central en cuyo extremo dominaría por sobre los planillos de la Glorieta el monumento á Raimundo Lulio.

Los proyectos de emplazamiento, indicados por el Sr. Ferrá, entre el muelle y el camino de ronda, ó bien enfrente del portal del Mirador de nuestra Catedral, según los ha concebido y manifestado, revestirían carácter de grandiosidad, ¿quién lo duda?; pero, no hay que hacerse ilusiones: el entusiasmo hacia Raimundo Lulio, triste es confesarlo no alcanza á tanto que creamos posible reunirnos 50 ó 60 mil duros necesarios para realizar el proyecto en alguno de aquellos sitios.

En cuanto á la plaza de San Francisco, (y del presidio), nos dispensaremos de discutir sobre sus malas condiciones. El Sr. Ferrá se conforma de mal grado con ella, convencido de que es la única disponible, y proponiendo la abertura de una calle en comunicación con la del Sol. Pero, cuando se trata de levantar un monumento de verdad, ó se ha de hacer en donde pueda lucir con todas las condiciones que el buen gusto moderno y la dignidad y la fama del personaje honrado reclaman, ó... que se desista de llevarle á cabo.

Esta es la opinión general que nos hemos atrevido á exponer, deseosos de que la Junta ó Comisión á cuyo cargo está el estudio y las obras de tan importante proyecto, si la juzga atendible, la tome en consideración, para sus ulteriores acuerdos.

Palma 20 Julio de 1889.

UN LULISTA.»

GACETILLA LOCAL.

La Comisión provincial ha acordado sacar á pública subasta la adquisición de treinta metros cúbicos de pino rojo conocido vulgarmente con el nombre de *Uñam vermey*, que se consideran necesarios para la construcción de la obra de carpintería de taller de la fachada principal y primer piso del edificio que se está construyendo para residencia oficial de la Diputación, con arreglo á las condiciones generales publicadas en el *Boletín oficial*, y al presupuesto y pliegos de condiciones facultativas y económicas que se hallan de manifiesto en la Secretaría de dicha Corporación.

El acto se verificará en el salón de sesiones á las doce de la mañana del día 28 del actual, bajo el tipo de 9.401'02 pesetas.

De contar son los días en que en uno ú otro de los felatos de las puertas no ocurran escenas desagradables entre dependientes de consumo y carreteros.

El que se promovió ayer en la de San Antonio revistió cierto carácter grave. Un dependiente arremetió con el mango de la aguja que usan contra un carretero, causándole una herida, que le fué curada por el médico Sr. Gayá en la casa de Socorro.

Hora es ya de que los dependientes de consumos comprendan que su misión no es promover reyertas ni escándalos, que si acaso se les insulta sin fundamento deben adoptar los medios que la prudencia y la buena educación aconsejan.

Es de desear que así suceda, y por lo mismo confiamos que, por quien corresponda, se dictarán las disposiciones convenientes para poner coto á esta clase de escenas que desdican mucho de la cultura de los moradores de esta capital.

El vapor que llegó ayer á este puerto, procedente del de Barcelona, fué portador de las medallas de oro y plata, juntamente con los diplomas de honor, concedidos por el Jurado de la Exposición Universal de Barcelona celebrada el año pasado, á nuestros paisanos los Sres. Alomar hermanos y á D. Antonio Forteza. A los primeros por las muestras de azúcar y al segundo por las galletas que tuvieron expuestas en aquel Certámen.

Reiteramos de nuevo nuestra sincera felicitación á los premiados por tan honrosa distinción.

Entre los pasajeros llegados hoy figura el señor Comandante de la Guardia civil D. Saturnino Giménez, que viene de pasar revista á la fuerza de su mando destacada en Ibiza.

También han venido hoy en el vapor-correo de Alicante é Ibiza once individuos de infantería de Marina, que marchan á sus casas en uso de licencia. Con tal motivo ha habido en el muelle, lloros, besos y abrazos por parte de las madres.

Es una cosa muy natural.

La Sra. Viuda de Planells llora hoy la muerte del único varon que le quedaba, D. Angel Planells. Dolorosa é irreparable es la pérdida sufrida, pero la religiosidad y catolicismo de la infeliz madre, mitigará la pena que en estos momentos está sufriendo.

Así lo creemos, y esto pedimos de todas veras al Dispensador de todo bien, así como la gloria eterna para el alma del malogrado jóven, víctima de una terrible cuanto larga enfermedad.

El Sr. J. Garcia Thompson nos comunica desde Barcelona las siguientes noticias sobre el próximo viaje á Tierra Santa y Roma en el vapor *Bellver*.

Salida de Barcelona el día 1.º de Octubre. El plazo para la expedición de pasajes se ha prorrogado hasta el día 15 del corriente mes de Setiembre.

La niña atacada de viruela en una casa de la calle de la Alfarería falleció en la tarde de ayer. Según está dispuesto, su cadáver fué inmediatamente conducido al cementerio, observándose luego las precauciones higiénicas.

El Secretario del Vice-consulado frances, monsieur Gager, salió ayer tarde para Barcelona y Paris en uso de licencia.

No sabemos lo que está sucediendo con la distribución de agua, pero vemos que con frecuencia se dirigen reclamaciones por la falta de dicho líquido en distintos barrios de la ciudad.

Por lo tanto consideramos un deber nuestro llamar la atención de los señores Concejales que componen la Comisión encargada del ramo, á fin de que se dignen remediar las necesidades de agua que el público experimenta.

Ayer fondearon en nuestro puerto el vapor *Lulio*, capitán D. Juan Singala, procedente de Barcelona, con 12 horas de navegación, balija, 26 marineros, 21 pasajeros y carga; el pailebot *Galatea*, patron D. Juan James, de Ciudadela, con 2 días, 4 mar. y efectos; y el pailebot *San José*, patron don Francisco Alemany, de Barcelona, con 5 días, 6 mar. y efectos.

Se despacharon el pailebot *San Antonio*, patron D. Juan Pujol, para Barcelona, con efectos; el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Alberti, para Valencia, con efectos; el pailebot *San José*, patron D. Bartolomé Enseñat, para Valencia, con mercancías; la balandra *San Jaime*, patron D. Jaime Covas, para Cartagena, con 1 pasajero y efectos; y el laúd *Virgen de Gracia*, patron D. Pablo Bosch, para Valencia, con leña.

A la hora de costumbre salió ayer tarde para Barcelona el vapor *Isteño*. Se llevó la correspondencia, 21 pasajeros y carga.

También salió ayer para Cette, con cargamento de vino, el vapor *Bellver*.

Nada menos que cinco *valientes* se entretenían ayer tarde en la calle de Santa Cruz zurrando la badana á un sólo individuo.

Gracias á la intervención de dos municipales, la cosa duró pocos minutos. Los *héroes* de tal hazaña fueron citados para hoy delante de la Alcaldía, en donde seguramente será recompensado su valor.

A un colega se le asegura que en breve se trasladarán las oficinas del Gobierno militar á la casa que ocupó la Delegación de Hacienda en la calle de Caballería, y con ello ganarán indudablemente, pues si bien el punto no es tan bueno como el en que están hoy, en cambio el local es más apropiado y tendrá mejor distribución y más holgura.

A las diez de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Alicante é Ibiza, el vapor *Jaime II*. Ha traído la correspondencia, 40 pasajeros y carga.

Hemos recibido el número del *Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana*, correspondiente al 25 de Julio último, el cual trata de las materias que indica el siguiente sumario:

«Distintivo de los cautivos en Mallorca, por don E. Pascual.—El monumento á R. Lulio, por Un lulista.—Documentos sobre la ocupación de Ibiza por Alfonso de Aragón en el siglo XIII, (1286), por D. M. Bonet.—Estatutos de fundación del Colegio «La Crianza», por G.—Sección de noticias.»

¿SALDRÁ EL PAPA DE ROMA?

Folleto de actualidad por Tomás de Villanueva y revisado por la autoridad eclesiástica, se vende á 15 céntimos de peseta en la Librería de Propaganda Católica.

# SECCION DE ANUNCIOS

## ¡NO MAS CALVICIE!



Los excelentes resultados de la pomada prodigiosa para hacer nacer el cabello y la barba, han sido la causa de que los señores Vega Hermanos hayan sido aclamados, tanto por Francia como por Portugal, cuyos puntos ha visitado el inventor de esta pomada, dejando sucursales. De regreso de Paris se halla en esta ciudad hasta fines de este mes. La causa de su detencion la ha motivado la aglomeracion de consultas que diariamente tiene. Precios de los tarros en venta: 15, 25 y 30 pesetas uno.

Depósito general: Desengaño, 26, pral., izquierda, Madrid.  
Horas de consulta y despacho: de ocho de la mañana a siete de la tarde.  
Consulta gratis: Plaza del Mercado, 85, principal, izquierda.—Palma de Mallorca.  
Los envios para toda la provincia, francos de porte, enviando su importe.

**POMADA VEGETAL PARA LAS GRIETAS DE LOS PEZONES**  
Son eficaces sus resultados, á las pocas aplicaciones la madre puede dar de mamar sin ninguna clase de dolor.  
**DEPOSITO CENTRAL**  
*Farmacia de Juan Valenzuela—Plaza Cuartera.*

**GRANDE OLEOGRAFIA**  
DE NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN  
Esta hermosa estampa, que mide un metro por setenta centímetros, es la que los PP. Carmelitas y Tercerarios de España han ofrecido á S. S. Leon XIII en ocasion de su Jubileo Sacrosantal, y no obstante de su gran mérito artistico solo vale 5 pesetas, haciéndose rebajas al por mayor desde un 20 á 33 1/3 por 100, segun los pedidos. Dirijirse á la Tipografía Católica y al Corresponsal de la Revista Carmelitana, Calle del Real núm. 24.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL  
**Elizir, Polvo y Pasta Dentíficos**  
DE LOS

### RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)  
Prior DOM MAGUELOUXE  
DOS MEDALLAS DE ORO  
Bruselas 1880 — Londres 1884  
LAS MEJORES RECOMPENSAS  
INVENTADO 1373 POR EL PRIOR  
Pedro BOURSAUD



«El empleo cotidiano del Elizir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías y evita do á los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y util preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las afecciones dentarias.»  
Elizir 2/50, 5/10; Polvo 1/75, 2/50, 3/50; Pasta 1/75, 2/50; Elizir el 1/2 litro 1/4. Litro 2/4.  
Casa fundada en 1897  
3, Rue Eugénie, 3  
Agente General: **SEGUIN BORDEAUX**  
Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.

Martínez. Dice que ha disgustado hasta á los fusionistas que se tratase de falto de juicio la censura con que califique el Sr. Alonso Martínez de revolucionarios á los conservadores, cuando él subió á la presidencia del Congreso mediante un motín.

Madrid 3, á las 10:30 n.

Se comenta la coincidencia de Salmeron y Alonso Martínez para combatir á los conservadores bajo puntos de vista diferentes. Los republicanos orgánicos coinciden con las declaraciones de Salmeron.

Madrid 3, á las 10:40 n.

En la estacion de Alicante se han quemado 3.000 toneladas de esparto.

Las pérdidas pasan de dos millones. No ha habido ninguna desgracia personal.

Se cree que motivó el incendio una chispa que arrojó la máquina del tren correo de Francia.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	116 50
Cambio Mallorquín . . . . .	83 25
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60 75
Alumbrado por Gas . . . . .	134 00
Harinera Mallorquina . . . . .	95 00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>o</sup> interior . . . . .	75 70
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	90 00
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	107 00
Banco de España . . . . .	404 00
Tabacos . . . . .	108 50
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>o</sup> perpetuo interior . . . . .	75 57
4 p <sup>o</sup> perpetuo exterior . . . . .	77 05
4 p <sup>o</sup> amortizable . . . . .	90 00
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	106 62
Banco Hispano-Colonial . . . . .	64 70
Ferro-carriles del Norte . . . . .	87 40
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>o</sup> Español . . . . .	73 70
Panamá . . . . .	42 75

## ELS GLOSADORS D'ALTRA TEMPS,

Drama en vers en un prolech y dos actes

PER

### B. SINGALA.

Se ven al preu de 2 pessetes l'ejemplar en la llibreria de Propaganda Católica.

### VIAJE A MARSELLA



El vapor

### LULIO

saldrá de este puerto para el de MARSELLA con escala en BARCELONA el jueves próximo 5 de Setiembre á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasajeros.  
Para informes dirigirse Victoria 14. 2-2

### Viaje de Recreo

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH.

Ida y vuelta el mismo dia.

Precio de entrada

De una hasta cinco personas 7 ptas. 50.  
Por cada persona de aumento 1 50. 24-25  
El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

### Crédito Balear.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado el reparto de un dividendo de pesetas 15 por accion, á cuenta de los beneficios del ejercicio en curso.

Para su pago, quedan señalados todos los días no festivos, desde la nueve á las doce de la mañana; á partir del día 2 del próximo Setiembre.

Palma 30 Agosto de 1889.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, José Monlau. 3-4

### Banco de España.

Sucursal en Palma.

Por acuerdo del Consejo de gobierno esta Sucursal descontará, desde el día 3 de Septiembre próximo, los cupones de las Deudas amortizable é interior, de vencimiento de 1.º de Octubre del corriente año, así como tambien los títulos amortizados, á razon del 4 p<sup>o</sup> anual; siendo el mínimum de percepcion 0'15 0/10 sobre el importe de los cupones ó títulos descontados.

Palma 28 de Agosto de 1889.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras. 5-5

### Baños de la Portella.

Atendido á lo avanzado de la estacion han empezado á desmontarse los baños, quedando un local más pequeño en cada seccion, con objeto de que puedan continuar utilizándolo los bañistas.

Se advierte á las personas que tengan ropa de baño en el establecimiento y no se hayan de bañar que pasen á recogerla si quieren evitar extravíos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3, á las 10:15 n.

Es probable que el Consejo de estado pida se someta inmediatamente á los tribunales algunos concejales que aparecen responsables en el expediente contra el ayuntamiento.

Marchó el Conde de Treno á Paris.

Madrid 3, á las 10:15 n.

La *Época* califica de absurdas las declaraciones hechas por el Sr. Alonso



### D. Angel Planells y López

Ha fallecido á los 28 años de edad.

(E. P. D.)

Su triste madre, hermana, hermano político y sobrinos suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que á las siete y media de esta tarde se rezará en la casa mortuoria, Sindicato, 59, así como á la conduccion del cadáver que tendrá lugar acto seguido, y al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el próximo viernes á las diez y media en la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

No se invita particularmente.  
El duelo se despedirá despues del funeral en la casa n.º 30 de la calle de San Miguel.

EL SEÑOR

### D. Pedro Campaner y Bennasser

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Sus desconsolados padres, hermana, tíos, primos y demas parientes ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que, en sufragio del alma del finado, se celebrará en la parroquial iglesia de San Jaime el jueves 5 del corriente á las once de su mañana.